
奥密克戎变异株现在毒力如何？能
不能认为类似流感？如何更好地保护老
年人和儿童？12 月7日，重庆医科大学
附属第二医院副院长胡鹏、重庆市人民
医院副院长杨缙、重庆市公共卫生医疗
救治中心主任医师严晓峰就市民关心
的问题进行了回答。

奥密克戎变异株的
重症率和危重症率下降明显
基本达到普通流感水平

奥密克戎变异株的致病力跟原始
株相比，有什么变化？

胡鹏：和原始株相比，奥密克戎变
异株已经发生了变化。事实上，病毒在
进化过程中是会不断变异的，这是大
自然的规律。到目前为止，新冠病毒是
朝着繁殖力增强的方向变异的，但在
这个过程中，它的致病力或者毒力在
下降。

奥密克戎变异株其实已经经历了
几次变异，它的迭代非常快，新的变异
株一出来，很快就取代了前一个变异

株。如今，奥密克戎变异株有一个很有趣的现
象，它的分支变异是集中在奥密克戎的家族
里，换个角度说，我们接种疫苗或重复感染，
抑制了这个病毒的进一步变异。

更多的数据告诉我们，奥密克戎变异株
的重症率和危重症率下降明显，而且死亡率
也下降明显，基本上已经达到普通的流感水
平了。

在医学研究方面，全世界的研究团队都
在研究奥密克戎变异株的致病力问题。奥密
克戎株要致病，就会侵犯人的肺细胞，研究发
现，和原始株相比，奥密克戎变异株在肺细胞
里的繁殖能力降低了10倍。

另一个研究发现，原始株只需要25—50
个（感染计量）单位，就可以导致小鼠死亡。但
奥密克戎株需要2000个（感染计量）单位，说
明它的致病力或毒力是大幅度、成几何数级
地下降。

是否吃药
需要分层分级判断

无症状感染者和轻症患者不吃药就能自
愈吗？

杨缙：新冠肺炎是自限性疾病，
即可以通过机体的免疫力治愈。无
症状感染者从字面上理解，就是该
感染者从头到尾没有任何症状，比
如咳嗽、发热、肌肉酸痛等。

还有一部分人是核酸检测阳性
时处于病情的早期阶段，病情尚未
发展到有症状的阶段，随着病情的
进展，可能会出现症状，这一类患者
就会转为确诊患者。

到底需不需要吃药，需要分层
分级判断。对无症状感染者来说，是
没有必要吃药的。轻症患者是可以
给予对症治疗的，比如发热、肌肉酸
痛，就给予解热镇痛的药物。市民家
中可以备布洛芬、泰诺等药品，但囤
药是没有必要的。

新冠病毒感染者
复阳的传染性非常低

新冠病毒感染者康复后会不会
复阳？

严晓峰：广州医科大学党委书

记唐小平团队和钟南山团队在一个国
际权威医学期刊《国家科学述评》上发
表了一篇很有影响力的文章。他们研究
发现，从疫情初期发现的原始株，到德
尔塔变异株，再到现在的奥密克戎变异
株，感染者确实存在一定的复阳率，而
且复阳率还比较高，原始毒株大概是在
百分之七多一点，奥密克戎变异株和德
尔塔变异株是在百分之二十以上。

但这项研究同时也发现，基于三
个原因，复阳的传染性是非常低的：一
是 复 阳 者 绝 大 多 数 CT 值 是 大 于 35
的，大概不到 5%的复阳者核酸的 CT
值是小于 30，即便是这部分不到 5%核
酸 CT 值小于 30 的也没有培养出病
毒。

二是 PCR 检测（聚合酶链反应）没
有检测出完整的病毒基因，只有病毒
的片段，也就是说它不是活病毒，是没
有传染性的。

三是对所有复阳者的密切接触者进
行了观察，没有发现密切接触者被感染。
基于这三点，复阳者的传染性是非常低
的。

（据重庆日报第1版-重庆广电）

奥密克戎变异株现在毒力如何？
能不能认为类似流感？

专家解读

本报讯（记者 刘黎 实习
记者 魏丽瑾）12 月7 日，记者从
施家梁镇了解到，目前，该镇的
超市、理发店、便利店、药店等已
全部正常营业，辖区 81 家企业正
常生产，分步分类推动复工复产
取得了阶段性成效。

位于施家梁镇的重庆莲旺
商贸有限责任公司是一家保供
企业。当天，记者在该公司仓库
看到，货架上米面油、调料等生
活物资储备充足。辖区恢复生产
生活秩序后，该公司线上线下订
单不断，工作人员忙着拣货、装
车、派送，一派繁忙景象。

在重庆聚成精密锻造有限
公司生产车间，机器轰鸣声不绝

于耳，记者看到，工人们熟练地
进行着切边、钻孔、镗孔等步骤，
一套流程下来，生产的摩托车连
杆打包装箱后，将发往各地订单
企业。

“12 月 2 日，我们企业 80 余
台设备已正常生产，日均生产订
单 8000 余件。”重庆聚成精密锻
造有限公司总经理洪锦告诉记
者。

“接下来，施家梁镇将安排
服务专员深入企业做好问诊帮
扶工作，及时摸清、掌握企业发
展情况，主动对接、主动沟通、主
动服务，解决企业在生产经营中
遇到的困难和问题。”施家梁镇
经发办副主任王丹告诉记者。

施家梁镇81家企业复工复产

本 报 讯（记 者 秦 廷 富 兰
天 通讯员 杨帆）“现在吃了晚饭
还可以穿起布鞋出去散步，要是在
过去，门都不敢出。”12月5日，在施
家梁镇三胜村新建成的重跃路上，
村民陈胜群高兴地告诉记者。

陈胜群的家就在公路边上，屋
后种植了很多柑橘。之前，每到水果
成熟的时节，她就愁柑橘的销路。

“之前的路烂得很，遇到下雨天，穿
水靴才能出门。”陈胜群说，“现在
好了，公路修好后，有不少市民自驾
前来采摘水果，就算挑下山去销售，
也就是几分钟的事情。”

区交通局规划与建设管理科负
责人曾理介绍，今年在原有的路基
上进行了路面拓宽和硬化，建成了
这条宽5.5米的“四好农村路”。

今年以来，我区紧扣“民生出

行”课题，坚持问题导向与需求导
向，将提升群众出行的获得感、幸福
感、安全感作为头等大事，为群众出
行谋福祉。

近年来，随着车流量增加，龙凤
桥街道的七槽路因车道狭窄，已经
不能满足当地经济社会发展的需
要。从今年9月开始，区交通局对该
条道路进行改扩建，目前已完成
90%。

“这条道路改造完成后，路面由
原来的单车道拓宽为双车道，宽度
由原来的 4.5 米拓宽为 6.5 米，将惠
及周边近万名群众。”曾理告诉记
者。

据了解，静观镇、三圣镇、龙凤
桥街道等地的 32 条“四好农村路”
正有序推进。到2022年底，我区将完
成80公里“四好农村路”建设任务。

2022年我区将新建成80公里“四好农村路”

本报讯（记者 秦廷富 兰
天）记者从区公路事务中心获悉，
新朝阳桥于11月启动安装桥梁健
康监测系统，预计本月底安装调试
完成并投用。据悉，新朝阳桥是全
国首批安装桥梁健康监测系统的
桥梁，将过去“频繁大修”转变为

“智慧康养”，让桥梁维护全面进入
智能化时代。

据不完全统计，全国现有桥梁
约110多万座，约有三成桥梁进入
了维保期。过去，公路、铁路桥梁潜
在的安全、耐久性问题以人工检
查、经验决策、纠正式养护等传统
管养方式为主。今年，交通运输部
下达全国 644 座长大桥梁结构健
康监测系统计划，位于我区的新朝

阳桥是2022年重庆市启动安装的
首批8座桥梁之一。

负责现场施工的北京中交华
联科技发展有限公司项目经理王
震告诉记者，这套监测系统是在
桥梁的拱顶、吊杆等关键部位安
装传感器，一旦监测数值超过了
预警预值，监测系统后台就会报
警。这种监测方式可以做到对桥
梁关键部位进行 24 小时实时监
测。

“新朝阳桥结构健康监测系统
投用后，将有助于通过智能化手段
提升桥梁养护效能，降低桥梁的重
大安全事故发生概率，有效保障人
民群众的出行安全。”区公路事务
中心桥梁养护技术人员陆筵表示。

新朝阳桥安装健康监测系统
以智能化手段提升桥梁管护效能

本报讯（记者 田济申 文/图）日前，
记者从区农业农村委了解到，全市最大的
鲈鱼养殖基地在我区金刀峡镇建成投产，
每年可产出生态鲈鱼450吨，综合年产值预
计可达2400万元。

据介绍，该鲈鱼养殖基地位于金刀峡
镇胜天湖村，由重庆海峡两岸农业发展有
限公司与金刀峡镇政府联合引进并参与投
资，整体采用“政府+国企+集体经济组织+
农户”的合作模式。项目总投资约2300万
元，总占地400亩，其中成鱼养殖区50亩、孵
化育苗区20亩、牧草种植区330亩，配套尾
水处理、增氧监控、水体恒温、软水等智慧农
业设施设备。值得一提的是，该项目设计的
生产系统还可通过鱼类养殖与蔬菜种植循
环使用水资源，即“鱼菜共生”模式，最大程
度做到“种菜不施肥，养鱼不换水”，实现用
水多次循环，高效节能。

12月7日下午，记者在该基地看到，168
座陆基圆形鲈鱼养殖池错落有致地分布在
养殖大棚内，工作人员正在投喂饲料并检

查鲈鱼的生长状况（如图）。重庆金粟煜谷农
业科技有限公司总经理赖拉汗介绍：“每条
鲈鱼从育苗孵化到成品鱼需要约一年时
间，最后销售的成品鱼重量大概是1斤。整
个基地的鲈鱼养殖量可以达到90万尾，稳
产后可实现年产生态鲈鱼450吨，各类蔬菜
两万斤。预计第一批鲈鱼可以在明年4、5月
上市。”

据介绍，该鲈鱼养殖基地是目前全市
最大的高密度、工厂化鲈鱼养殖园区，由于
其使用的陆基循环水生态养殖占地面积
小、用水量少、养殖密度大，产值可达到常规
养殖的20至40倍。

区农业农村委畜牧水产科副科长万莉
介绍：“该项目的综合年产值预计可达 2400
万元，这不仅直接推动了我区现代渔业实
现跨越式发展，还能带动周边农村渔业、果
蔬业和生态休闲业的发展，促进当地乡村
振兴、产业发展。同时，也将极大地提升我区
水产储备和供给能力，让更多市民吃上安
全放心的本地水产品。”

全市最大鲈鱼养殖基地在金刀峡镇建成投产
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本报讯（记者 刘洪滔）12月
4 日，我区对商超开展专项检查，
督导辖区企业做好市场供给，有
序恢复正常运营，助力全区消费
市场平稳复苏。

当天，区商务委工作人员前
往重百新世纪超市北碚一店、永辉
超市北碚双元大道店等地，重点针
对商超内粮油、蔬菜、水果、副食等
物资是否充足、品种是否齐全等情

况进行详细检查。检查过程中，工
作人员要求相关企业每天适时增
加货品货量储备，保障生活物资供
应，切实维护市场稳定。

“我们积极号召辖区企业有
序恢复正常运营，确保辖区商业
秩序逐步恢复。同时，我们也将完
善服务保障举措，满足企业发展
需要。”区商务委安全监督管理科
科长谭勇说。

我区开展企业市场供给专项检查

本报讯（记者 向金城 文/
图）“轮胎没气了哈？小问题，我马
上赶过来。”51岁的杨建雄检查好
汽修工具后，立即开车驶向紫云
台5组团小区停车库，帮助一位车
主给汽车轮胎充气。

受疫情影响，部分停放了一
段时间的汽车，由于电瓶电量不
足、轮胎漏气等原因无法正常使
用。自12月2日以来，北碚旭琳汽
修店老板杨建雄已为50余位车主
免费上门搭电充气。

杨建雄是四川仁寿人，在我区
经营着一家汽车修理店。前段时间
我区受疫情影响，部分地区实施临
时管控，杨建雄就在思考要如何出
一份力。“我来北碚已经有17年了，
这里就像我的第二家乡，很有感
情。”杨建雄告诉记者，疫情好转
后，市民用车需求逐步提升，他了
解到许多车主需要搭电充气服务。
于是，12月2日，杨建雄在微信朋

友圈发布了一则消息，告知亲朋好
友与客户，可以免费上门为北碚区
内的市民提供搭电充气服务。

“朋友圈发了之后，很多人转
发，当天就接到了十几个电话，都
是电瓶没电和轮胎没气的。”无论
是在北碚城区，还是稍远点的镇
街，只要有市民给杨建雄打电话，
他都随叫随到。

个别市民的爱车经过搭电仍
然无法启动，杨建雄还会耐心地
帮忙检修，需要更换电瓶的，也会
想办法帮忙解决。“通过自己的技
能帮助到这些市民，我很高兴。”
杨建雄说，他会在这期间一直为
市民提供免费上门服务，他还在
许多小区业主群留下了个人联系
方式，便于为有需求的车主提供
汽修服务。

如有市民需要接电充气服
务，可直接联系杨建雄，联系电
话：13983960299。

汽修店老板随叫随到
免费上门为私家车接电充气

杨建雄(图左）指导员工为车辆电瓶充电。

重庆莲旺商贸有限责任公司工作人员忙着拣货。 实习记者 魏丽瑾 摄

12 月 5 日，在龙凤桥街道七槽路扩宽改造施工现场，施工人员在铺设混凝土路面。
记者 秦廷富 摄

12月7日，施工人员为新朝阳桥安装桥梁检测传感器。 记者 秦廷富 摄

回 应 关 切

本报讯（记者 田济申）暗香
浮动，凌寒生姿。初冬时节，静观
镇、柳荫镇等地的早蜡梅陆续绽
放，随着阵阵清风拂过，淡淡的幽
香让人陶醉其中。

12月5日上午，记者在静观镇
素心村、柳荫镇合兴村等地的蜡
梅园内看到，一簇簇早蜡梅竞相

绽放。市民罗女士说：“我觉得今
年的蜡梅花比往年开得要早点。
蜡梅花看起很漂亮，闻起又香，插
一束在家里很舒服。”

据介绍，静观镇蜡梅栽植面
积上万亩，品种多达50余个，预计
本月底将进入盛花期，整个赏花
期将一直持续到春节。

初冬时节 蜡梅飘香


